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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。由於時間的關係，我們直接切

入正題，昨天新聞報導，投保中心針對樂陞股票的案子，與中國信託達成了和

解。第一個問題，和解契約簽了嗎？ 

 

主席：請證券投資人及期貨交易人保護中心邱董事長答復。 

 

邱董事長欽庭：主席、各位委員。報告委員，已經簽了。 

 

黃委員國昌：好，和解契約的內容如何？是不是他拿 5 億元出來，而不管求償

的人數多少？ 

 

邱董事長欽庭：是的。 

 

黃委員國昌：不會按照求償人等比例而改變金額？例如，假設委託投保中心的

投資人，對於你們這個 5 億元的方案都很不高興，一半以上的人撤回訴訟實施

權之授與，則 5 億元的金額會不會改變？ 

 

邱董事長欽庭：不會。 

 

黃委員國昌：所以撤回的人愈多，大家分到的錢愈多。 

 

邱董事長欽庭：目前的規定是如此。 

 

黃委員國昌：在事前，你有沒有與投資人或自救會商量，這個 5 億元的方案？ 

 

邱董事長欽庭：因為自救會的成員很複雜，聲音很多元，我們擔心與其商量之

後，這個消息會走漏，和解的協商不易進行，我已與他們約了下午見面，我會

坦誠與他們討論、溝通。 

 

黃委員國昌：所以，你是事後告知。 



 

邱董事長欽庭：是的。 

 

黃委員國昌：之前未與他們討論，是擔心消息會走漏？ 

 

邱董事長欽庭：是的。 

 

黃委員國昌：消息走漏，對於和解契約之成立與否，所造成的影響是什麼？是

因為消息走漏之後，中信就不願和解了嗎？ 

 

邱董事長欽庭：消息走漏之後，可能外面的意見會很不一致，而給予協商之人

很多不必要的思考或考量。 

 

黃委員國昌：他們現在還是要思考或考量啊！不是嗎？ 

 

邱董事長欽庭：我在下午會和他們談。 

 

黃委員國昌：好，沒關係，你慢慢去談。你可以不先告訴投資人，就直接簽和

解契約，是因為當初它已經給予你授權契約，裡面包括捨棄、認諾、撤回、和

解，以及代表在訴訟外和解的一切權限。 

 

邱董事長欽庭：是的。 

 

黃委員國昌：此一授權契約，在性質上，其本身是否可以撤回？ 

 

邱董事長欽庭：可以。 

 

黃委員國昌：我要問一個最關鍵的問題，關於撤回這個授權，你們的態度是，

如果你不願意接受和解，而要撤回授權的話，是只有撤回與中國信託的部分，

還是所有其他已經成為被告，或潛在要成為被告的人，都要一併撤回？ 

 

邱董事長欽庭：如果撤回的話，是要全部撤回。 

 

黃委員國昌：這就是我要問最關鍵的問題，憑什麼？訴訟實施權之授與，有個



基本的觀念，債權人對於每一個債務人的損害請求權或契約上請求權都是獨立

的，對不對？ 

 

邱董事長欽庭：是的。 

 

黃委員國昌：針對每一個獨立的實體法上的請求權，我要不要授與訴訟實施

權，也是個別獨立的，對不對？ 

 

邱董事長欽庭：是的。 

 

黃委員國昌：那麼為何你去與中國信託和解，中國信託是我一個潛在的被告

嗎？ 

 

邱董事長欽庭：是的。 

 

黃委員國昌：針對這個部分，我不能接受，我為什麼不能只將針對中國信託的

訴訟實施權撤回？ 

 

邱董事長欽庭：因為訴訟費非常複雜，我們是團體訴訟，所以，必須要有同質

性，如果個別差異太大了，在訴訟上的主張…… 

 

黃委員國昌：我要告訴你，關於民事訴訟及團體訴訟，剛好是我過去在學者時

期的專攻，民事訴訟法從第四十一條至第四十四條，選定當事人之制度，第四

十四條之一、第四十四條之二及第四十四條之三，特殊的團體訴訟，以及你今

天所提到的證券及期貨投資人保護交易法第二十八條的規定，從頭到尾，在法

律上的明文規定，與你剛才所做的宣示，是完全相反的。我說的話我負責。訟

訴費要如何計算，是另外一個層次的問題，但是你將訴訟實施權的授與，對於

所有潛在的被告，個別實體法上權利的訴訟實施權授與，將其統包為全有或全

無，這樣的觀念百分之一百是錯誤。投保中心做公告了嗎？你是否公告所有已

授權給你們的人，告訴他們，欲撤回是可以的，但只能全部撤回，有做過這個

公告嗎？ 

 

邱董事長欽庭：我們還沒有公告。 

 



黃委員國昌：好，回去找你們的法務部門，你要邀集其他學校的民事訴訟法、

證券交易法或其他相關的法律專家，全部來會商也可以，但是，我在此說的

話，我一定會負責任。我再告訴你一個觀念，如果有投資人對於你們與中國信

託和解 5 億元的金額，覺得投保中心在放水，當然我不是說你在放水，我知道

你們也很努力，談出了 5 億元的金額，但現在顯然有很多人對此金額不滿。做

為一個債權人，若對於一個特定的被告，在對授與代理人所談到的和解金額不

滿時，有權利撤回授權，我希望投保中心，應給予尊重。 

 

邱董事長欽庭：好，我們願意回去研究。 

 

黃委員國昌：好，關於樂陞案其他的部分，這個交易案，從一開始的沒有履約

已經是很離譜了，後來發生的事情是越來越離譜了，宣布要實施庫藏股，結果

沒有實施，那是在詐欺所有的投資人，先放出一個消息，說公司要收回庫藏股

了，趕快來救股價，然在實際上完全沒作為，請問李主委，可以這樣搞嗎？ 

主席：請金管會李主任委員答復。 

 

李主任委員瑞倉：主席、各位委員。當然他們這樣做，顯然已涉及詐欺，這部

分檢調單位正在積極地偵辦。 

 

黃委員國昌：你說包括庫藏股的部分，檢調單位也在偵辦？金管會呢？ 

 

李主任委員瑞倉：這部分還沒有。 

 

黃委員國昌：還沒有，那我就要問金管會了。他宣布要實施庫藏股，結果半張

也沒買，成為一個世紀大笑話，金管會及櫃買中心打算怎麼辦？ 

 

李主任委員瑞倉：假使他違反相關的監管規定，我們一定會…… 

 

黃委員國昌：好，沒關係，我給你一點時間回去研究，這件事情金管會打算怎

麼辦。請問櫃買中心，現在他財報編列得如何了？ 

 

主席：請證券櫃檯買賣中心張代理董事長兼總經理答復。 

 

張代理董事長兼總經理麗真：主席、各位委員。主管機關已正式函請該公司，



應就 104 年度及 105 年上半年度財務報告應評估重編事宜。 

 

黃委員國昌：期限是何時？ 

 

張代理董事長兼總經理麗真：11 月 16 日。 

 

黃委員國昌：如果他沒有編出來呢？ 

 

張代理董事長兼總經理麗真：若未依法規重編，則依我們的業務規則，是變更

其交易方式。但是，他目前也還是變更交易方式，另外，在 14 日是第三季財

務報告的公告期限，目前我們還是持續在與公司了解當中。 

 

黃委員國昌：你們現在針對其財報內容實際稽核的部分，查核的進度如何？ 

 

張代理董事長兼總經理麗真：主管機關會在 10 月底函請該公司重編，是我們

中心從公司的財報及會計師的工作底稿中…… 

 

黃委員國昌：沒有，上次我們去櫃買中心時，你們就告訴我，你們已經在查其

財報內容實或不實了。 

 

張代理董事長兼總經理麗真：是，就是因為查了以後，提供給主管機關，才正

式函請該公司重編財報。 

 

黃委員國昌：所以，主管機關要求公司重編財報，代表這是你在之前的追查，

發現內容有不實，是嗎？ 

 

張代理董事長兼總經理麗真：就是他可能有涉及到一些資產評價的部分，可能

是…… 

 

黃委員國昌：沒關係，你們做的有關於財報查核的報告，可否提供給本席？ 

 

張代理董事長兼總經理麗真：您上次來中心視察時，有關的資料，我們已先行

提供了。後續主管機關要求公司重編的相關事項，我們會提供給委員參考。 

 



黃委員國昌：好，接下來，獨董辭光光了，中信的錢也不夠賠，投保中心繼續

追償的進度如何？ 

 

邱董事長欽庭：所有將來會有請求權依據的被告，我們一個都不會放過。 

 

黃委員國昌：這是你今天在此講的？ 

 

邱董事長欽庭：是的。 

 

黃委員國昌：好，你們投保中心接下來的具體作為，我會盯下去，我說過我很

支持你們；但在這個支持的反面，我也會監督你們，有沒有做到在法定職掌內

該做的事，我相信，對於這些投資大眾的求償，以及對於金融秩序的影響都非

常地重大。 

 

接著請教李主委，你們今天所提出的專題報告是關於股市量能的問題，現

在顯示的這張圖，是自 2008 年迄今的資料，有關股價與交易量的變化。的確

可以看出，在 2012 年以後，交易量是有縮小，在 2012 年至 2015 年間曾

因證所稅的政策反反覆覆，市場上有些評估，是因此而造成量縮。去年擔任金

管會主委的曾銘宗，也是現在的曾委員，他說證所稅的爭議告一段落，消除股

市不確定的因素，回歸市場機制，明年成交量可望擴增一成，日均量達到 

1,300 億元以上。 

 

右圖是我整理出來，從 2011 年至 2016 年的日均量，可以看出，2011 

年還有上千億元，2012 年就掉到 832 億元，2015 年有 922 億元，今年 

792 億元，反而比去年還要糟糕，金管會對此有做過分析報告嗎？其影響因素

到底是什麼？因為在過去這段期間，有人說是由於證所稅的爭議造成，但到了 

2015 年還有 922 億元，2015 年年底，證所稅廢除，在股市上的消息，是認

為它對於量的提升，會很有助益。那時金管會有做出評估報告，說會增加到 

1,300 億元，但是現在顯然沒有啊！我看你們今天的報告，完全沒回答到問

題。若你們有心要解決問題，我是很讚許，但是連問題本身都沒有標定，則要

如何去解決問題呢？這是我最大的困惑。因為時間的關係，請你在後續答復其

他委員的質詢時，或是你在事後以書面補足，因為我看你今天的報告，連問題

的原因是什麼都不知道，我就根本無法診斷你所提出的解決方式是否有效。 

 



李主任委員瑞倉：我簡單說一句，就是金管會及交易所正在努力做這方面的研

究。 


